

3 - Quelles conditions doivent remplir un objet pour devenir monnaie ? Citer des exemples de monnaie marchandise.

PARTIE 2 (10 POINTS)

Dans un développement cohérent et structuré, à l'aide du document ci-joint et de vos connaissances, présentez les différentes modalités de financement de l'économie.

DOCUMENT

[...] Une autre approche du financement de l'économie peut s'appuyer sur l'origine des fonds vue du côté de l'entreprise. Elle oppose alors le financement interne au financement externe.

[...] Le financement interne vient d'abord des bénéfices non distribués des entreprises. Celles-ci ont en effet deux manières d'utiliser les profits qu'elles dégagent de leurs activités : soit les conserver pour financer leurs investissements nouveaux, soit les distribuer à leurs propriétaires sous formes de dividendes pour récompenser la confiance que ceux-ci leur ont accordée en apportant leur épargne. Ce bénéfice distribué vient alors en déduction des sommes initiales disponibles pour l'investissement [...] A ces profits s'ajoutent les provisions que constituent les entreprises pour anticiper l'obsolescence du capital qu'elles utilisent. Locaux et machines s'usent en effet au fil du temps et les entreprises doivent prévoir les ressources financières pour les remplacer. Enfin, les entreprises consacrent de plus en plus de dépenses courantes pour payer leurs activités de recherche-développement (mais aussi de formation ou de développement de leurs marques). Ces dépenses sont souvent qualifiées d'«investissements immatériels » et, à ce titre, peuvent être considérées comme faisant partie des sommes qui financent l'investissement au sein de l'entreprise. Bénéfices non distribués, provisions pour amortissement et dépenses d'investissement immatériel constituent l'autofinancement des entreprises, c'est-à-dire le financement qu'elles assument à partir de leurs propres recettes. Le taux d'autofinancement mesure la part du financement total des entreprises assurée par le financement interne et ses fluctuations donnent lieu à des interprétations diverses. [...]

Si la forme de financement précédente paraît le meilleur choix pour un agent à la recherche d'une indépendance financière, elle n'est pas en général suffisante, notamment en période de forte croissance. L'agent économique doit faire appel à un financement externe qui lui sera alors fourni par d'autres agents. Les marchés de titres et les intermédiaires financiers se chargent alors de cette nouvelle forme de financement. Le financement externe regroupe ainsi l'ensemble des moyens de financement de l'entreprise autres que l'autofinancement, comme l'appel au marché financier par augmentation de capital (émission de nouvelles actions) ou par emprunt obligataire, ainsi que le recours au crédit bancaire. [...]

Jean-Pierre Biasutti, Laurent Braquet, Comprendre le système financier, Bréal, 2010.

Bon travail